## Zu meinen alten Forschungsprojekten:

Alle alten Projekte stammen noch aus meiner Universitätszeit bis zu meiner Pensionierung im Jahre 2006. Die Bedingungen waren ähnlich, wie es Niklas Luhmann für die Entwicklung seiner soziologischen Systemtheorie beschreibt (keine Kosten). Entsprechend habe ich niemals wissenschaftliche Mitarbeiter oder Drittmittel zur Verfügung gehabt. Allerdings wurde vieles in den Lehrveranstaltungen oder im Doktorandenseminar diskutiert [auch hierüber wäre noch einmal ausführlich zu berichten] und erhielt dadurch entscheidende Anregungen. Hier gilt mein Dank all den Studentinnen und Studenten, mit den ich das Glück hatte, an der Universität Bremen zu arbeiten.

Und natürlich verdanke ich vieles an Anregungen dem Arbeitskreis Tätigkeitstheorie, namentlich Georg Rückriem, der Luria-Gesellschaft und insbesondere nach meiner Pensionierung verschiedenen internationalen Kontakten u.a. bei Kongressen in Argentinien, Brasilien, Finnland, Italien, Niederlande, Russland, Spanien, aber darüber hinaus in wissenschaftlichen Kontakten in viele Länder im Kontext der Erarbeitung unseres zehnbändigen Enzyklopädischen Handbuchs der Behindertenpädagogik "Behinderung, Bildung, Partizipation" (Stuttgart 209-2014). Eine Reihe von Übersetzungen aus dem Englischen und Spanischen (das ich nach meiner Pensionierung noch gelernt habe), sowie das Verfassen eigener Vorträge und Artikel in diesen Sprachen bewirkten ein übriges.

Vor allem habe ich aber den Kolleginnen und Kollegen zu danken, mit den ich lange praktisch zusammen arbeiten konnte. Ohne hier auch entfernt alle aufzählen zu können, möchte ich exemplarisch für den Bereich der Großeinrichtungen, Kristina Kraft und Brigitte McManama für die zahlreichen Anregungen und freundschaftliche Unterstützung danken. Für den Schulbereich gitl mein herzlicher Dank den beiden Kolleginnen Eva Hütter und Agnes Kondering, mit denen ich bei dem Schulversuch in Sek. I gemeinsam des Konzept des "sozialen Kredits" entwickeln konnte.

Ich habe aus der Wiedergabe der alten Forschungsprojekte nur die universitätsinternen Angaben gelöscht und sie mit ausgewählten Publikationen nach dieser Zeit ergänzt.